
【环宇杂谈】

地方给出的松绑理

由， 可以有千万个，

但保持楼市稳定是

前提，实现不了必然

是严厉问责，各市看

着办。

【缘木求鱼】

买家和卖家， 天生的

一对矛盾体， 别管是

哪一方， 过得太滋润

了， 另一方的日子一

般都不太好过。
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论保健品黑幕的掀掉

蔡江伟

听说

，

北方某大型保健品公司的

黑幕被掀掉了

，

听说而已

，

我没有亲

见

。

但我却见过线下的这类保健品公

司

，

三三两两地散落于城市的居民区

中

，

以养生馆的名义

，

美其名曰弘扬中

医文化

，

专盯中老年顾客

。

那些所谓的

疗法我也曾见过

，

并不见佳

。

然而一切保健品的名目之中

，

最

为人所憎恶的

，

却是声称能治恶性疾

病的秘方

。

便有专业的人士常常对我

说

，

保健品者

，

食品也

，

食之无害

，

却也

未必有益

；

若是声称能治疾病

，

那定是

骗子无疑

；

倘若再包装成上古秘方

，

能

攻克某些疑难杂症

，

给困境中的病人

以虚无的希望

，

那不仅只是谋财

，

甚至

是害命了

。

然而但凡是散落于各处的

养生馆

，

不管打着谁家的招牌

，

类似秘

方多少总有那么几副的

，

他们的目标

用户

，

主要便是衰弱多病

、

信息不灵的

中老年人

。

能识破此类骗局的也有

，

但

一般只有年轻者

，

或经验丰富的人才

行

，

便规劝自家及相熟的老人

，

远离这

样的陷阱

。

现实中的案例还要复杂得

多

，

那些善于营销的商家

，

不仅是刻意

夸大效果

，

还拿出亲情关怀的手段

，

不

时送点鸡蛋米面

，

再加上内部人做托

，

子女不能常在身边陪伴的老人

，

简直

就是羊入虎口

、

予取予夺了

。

总而言之

，

他们终于中了计策

，

乖

乖地掏出自己的钱包

，

换成一盒盒包

装华丽

、

功效夸张的不知名物什了

。

有

的

，

甚至放弃正规的治疗

，

转而体验他

们的秘方

，

抱着每况愈下的病体

，

却仍

感恩涕零

。

那时我惟一的希望

，

就在这黑幕

的掀掉

。

每每看见这种所谓的连锁店

面

，

心里就不舒服

。

后来终于陆续有媒

体站出来质疑这类骗局

，

然而各路保

健品公司

，

仍然如孳生的蝇蚊

，

烦厌不

绝

，

而谁家因此耗费钱财

、

甚至耽误治

疗的消息

，

依旧时有耳闻

。

现在

，

进入自媒体时代

，

这个黑

幕

，

终于被医疗界的大

V

丁香医生给

掀掉了

，

则普天之下的人民

，

其欣喜为

何如

？

这是有事实可证的

。

试到网络

、

民间探听民意去

。

凡有工薪白领

、

男女

老少

，

除了几个脑髓里有点贵恙的之

外

，

可有谁不认为这种保健品是骗人

、

谋财甚至是害命的

？

食物本应只管果腹

，

药品才管治

病

；

必要的膳食补充剂

，

的确是有益于

身体的

，

但声称结合食物和药品所长

的保健品

，

居然就登堂入室

，

不仅可以

治病

，

还能强身健体了

。

偏偏这个领域

的监管

，

在全世界都属于模糊地带

，

加

上人们对传统医学的信仰

，

那么假中

医之名

，

编造出一些神药秘方来坑骗

民众

，

暴利简直是唾手可得

。

其间还有一些细节

，

诸如

8000

万

购得民间治癌秘方

、

公司收购中超足

球队

、

甚至放出要进入世界

500

强的

狂言

、

把董事长

PS

到

《

财富

》

杂志中

文版封面

、

老板每每出镜总要大谈慈

善义举

、

捐款多少履行社会责任云云

。

但在一个个被坑害的鲜活生命面前

，

这简直就是莫大的讽刺了

。

听说

，

他们也发出严正声明

，

说

丁香医生是造谣诽谤

，

但得到的反

馈

，

却是一个字都不会删

，

欢迎来告

。

后来

，

监管部门也出面

，

说凡是看见此

类违规行为

，

可以举报了

，

专门的调查

组

，

也已经进驻公司

。

虽然时机不算很

早

，

但也算有所行动

。

否则

，

任由保健

品乱象横行套利

，

不仅危害老百姓财

产

、

生命安全

，

作为大家保命钱的医

保资金

，

恐怕也要撑不住了

。

而人性

最大的恶

，

莫过于对本已身处困境的

弱者

，

编织一个谎言

，

去榨干他们的

血汗

，

敲骨吸髓

。

仍在活跃的魑魅魍魉们

，

赶紧收

了神通吧

。

（作者系证券时报记者）

楼市调控的“长效机制”终于有眉目了

李宇嘉

研究了几年

、

准备了几年

，

楼市调

控长效机制终于有眉目了

。

12

月

19

日中央经济工作会议召开的前一天

，

山东省住建厅对菏泽

“

取消限售

”

明确

表态

，“

不干涉地方政策

、

省厅总体把

握

”。

紧接着

，

广州明确

“

330

新政

”

前

批准的公寓项目可卖给个人

；

杭州购

房社保

“

不能断缴

”

调整为

“

可补缴

3

个月

”；

珠海非户籍购房需

5

年社保的

门槛大幅调低至

1

年

。

可以判断

，

接下

来很多城市会松绑政策

。

历史总是惊

人地相似

，“

政策底

”

来临

，

楼市新周期

要到来了吗

？

很难讲

。

12

月

21

日傍晚的中央

经济工作会议通稿

，

关于房地产的第

一句

，

就是

“

要构建房地产市场健康发

展长效机制

”。

长效机制是什么

？

那就

是

“

权责对等

、

激励相容

”：

调控主导权

给到地方

，

出什么政策

、

力度多大

、

什

么时候出

，

统统由地方自己决定

。

但

是

，

稳定地价房价

、

稳定成交量

、

稳定

秩序和预期等

，

地方也要背起这些责

任

。

所以

，

通稿中明确要

“

夯实城市政

府主体责任

”。

过去一直讲的是

“

落

实

”，

现在改为

“

夯实

”，

一字之差

，

但分

量是沉甸甸的

。

地方主体责任

，

强调了很多年

，

但

效果一直不好

。

过去

，

地方

“

以文件落

实文件

”、“

以会议传达会议

”、“

以精神

贯彻精神

”

司空见惯

。

近年来

，

高低搭

配

、

捆绑销售

、

网签限制等是粉饰数据

的惯用做法

、

见招拆招

。

照理说

，“

控制

房价过快上涨

”，

要表达的意思大家都

理解

，

但国人

“

玩儿文字游戏

”

无出右

者

。

最后

，

都知道房价过快上涨了

，

但

就是能以数字来搪塞

。

所以

，

7

月

31

日的政治局会议

，“

遏制房价上涨

”

掷

地有声

。

10

月

28

日

，

住建部和统计局

严查统计违法

。

2016-2017

年的

“

稳增长

”

和

“

去

库存

”

诱发

“

地王潮

”，

高价房堰塞湖贯

穿

2018

年

，

地方粉饰数据也有无奈

，

但现在泄洪了

。

2019

年

，

挥别过去

、

正

本清源

。

地方依赖楼市

，

这是现实

，

但

中央指出了一条坦途

，

即地价房价稳

定并

“

去金融化

”，

对接

“

房住不炒

”

和

回归民生保障

。

楼市空间还很大

，

基于

美好生活的人居改善

，

新市民扎根诉

求的

“

先租后买

”，

存量盘活的更新改

造

，

不一而足

，

这都是楼市和实体的融

合

。

当然

，

中央会创造货币适度

，

流动

性合理充裕的理想环境

。

另外

，

楼市量价考核

、

利率和杠

杆

、

税收政策

，

特别是严厉约谈和问

责

，

这些关键的调控工具掌握在中央

手里

。

同时要注意的是

，

近年来从上到

下整顿吏治后政通人和

，

对地方主政

者

“

唯

GDP

论

”

的指标考核明显淡

化

。

因此

，

调控权责下放后

，

能实现激

励相容

，

即信息透明的基础上

，

基于委

托方

（

中央

）

萝卜

（

资源支持

）

加大棒

（

可置信的威胁

），

受托方

（

地方政府

）

有动力向双方效用最大化靠拢

。

由此

，

地方政府在调控上继续

“

出工不出

力

”，

求短期业绩的激励下降

。

因此

，

会议对因城施策总体原则

的描述

，

从原来的

“

分类调控

”

转向了

“

分类指导

”，

从原来的

“

地方政府

”

到

“

城市政府

”。

相比

“

调控

”，“

指导

”

更重

视柔性的机制设计

，

通过激励相容自

然实现权责对等

；

相比地方政府

，

城市

政府更重视刚性的责任落地

。

新的调

控机制不像过去

，

以行政命令式的指

示

，

从上到下部署调控

。

但最后

，

看着

走歪的政策

、

消解的效果

，

决策者却无

可奈何

。

变化的背后

，

体现的是政府治

理上的巨大智慧和进步

，

真可谓治大

国如烹小鲜

。

2018

年

，

菏泽棚改的规模全国第

一

，

新房市场在

2019

年回落

，

不退出

限售

，

或无法消化供应量

；

目前

，

广州

公寓待售去化周期拉长至

23.1

个月

，

需要调整

“

类住宅

”

政策

；

看着广深竞

争力越来越强

，

夹在中间的珠海

，

要大

量吸引人才

、

人口

，

需要调整社保年

限

。

所有这些

，

都是地方结合本地实际

的自主行为

。

2019

年的楼市调控

，

不仅

是因城施策

，

更是千城千策

。

当然

，

地

方给出的松绑理由

，

可以有千万个

，

但

保持楼市稳定是前提

，

实现不了必然

是严厉问责

，

各市看着办

。

（作者系资深地产研究人士）

【小菜一碟】

一切保健品的名目之

中，最为人所憎恶的，

却是声称能治恶性疾

病的秘方。

横看成岭侧成峰

木木

据说

，

当当网的创始人之一李国

庆的外号也叫

“

大嘴

”，

虽然没有另一

个

“

大嘴

”

的嗓门儿大

，

但从这次

“

先发

声

、

后禁声

”

事件看

，

他的这个外号倒

也是名实相符

。

对

“

大嘴

”

这个外号

，

比较公认的

定义是

，

心有所思

，

口即成言

，

不避讳

人

，

敢说

；

当然

，

此定义的背后也是有

潜台词的

，

即说话不过脑子

，

自己痛快

了就好

。

至于是真不过脑子

，

还是不屑

于过脑子

，

抑或是过了脑子就是要这

么说

，

那就要分人

、

分情况了

。

李国庆

出言

“

挤兑

”

京东的刘强东属于哪种情

况

，

还真不太好说

。

好在李国庆甫一发声

，

马上就被

当当网的另一个创始人喝止了

。

很及

时

！

被人喝止

，

大约李国庆也算服气

，

因为他随后就发了道歉信

。

由此看

，

对

这次的

“

口无遮拦

”，

李国庆多多少少

还是有点底气不足

，

估计也觉着有辱

读书人的斯文了

。

不过

，

泥人也有个土性子

，

读书人

虽然一贯讲究

“

斯文

”

二字

，

但碰上闹

心的事又总不能释怀

，

进而喊两句咸

言醋语

，

倒也可以理解

。

据好事的媒体

人说

，

李国庆对京东

“

耿耿于怀

”，

是缘

于前几年京东开始卖书

；

卖就卖吧

，

关

键是还不好好卖

，

非要

“

降价

20%

”

卖

。

这明显就是上门打劫了

，

也难怪李国

庆生气

。

说当年李国庆真生气了

，

大约也

不能算媒体瞎猜

，

因为他的

“

大嘴

”

给

了别人口实

，

言由心生

，“

图书总共就

这

300

亿的市场

，

你跟我争个什么劲

？

既没有战略

，

又不懂事

。 ”

站在李国庆的角度看

，

京东的

“

无

事生非

”，

确实惹人生气

。

也是

，

既惦记

别人的钱财

，

又不尊重创业长辈

，

是挺

气人的

。

李国庆这一气

，

就气了这么多

年

，

心结至今还没有放下

。

不过

，

平心

而论

，

他生气也不是一点儿道理没有

，

原本就不大的图书市场

，

你举着刀叉

硬挤进来分蛋糕也就罢了

，

一边吃

，

还

一边不停地

“

吧唧

”

嘴

，

抽空儿再斜楞

你两眼

，

别管谁坐在

“

主位

”，

估计心里

都不舒服

。

放眼全中国这几十年来的经济发

展

，

这确实是一件挺让

“

主位

”

不爽的

事情

，

即

，

别管哪儿的市场

，

规模如何

，

只要还有钱赚

，

甚至有赚钱的前景

，

就

肯定有人削尖了脑袋往里面挤

；

挤着

挤着

，

市场的利润就薄得不能再薄

，

甚

至薄出了窟窿

，

或者盈利的前景就越

来越远

，

远到永远也走不到的天边去

。

在这个你挤我

、

我挤你的过程中

，

估计

大家都难受

，

但又只能硬挺着

，

看谁先

被挤死

。

难道大家就不能心平气和地做生

意

？

像

“

鸡汤文

”

里的日本小贩那样

，

你

开一家咖啡店

，

我在旁边开一家面包

房

，

他就在另一边支上个报摊儿

，

再有

人来

，

就开家花店

、

电影院

……

这种

“

岁月静好

”

的商业模式

，

当然无比理

想

，

有钱大家赚

，

和气生财

，

每家店都

能做成百年老店

、

千年老店

，

所谓的

“

工匠精神

”

当然也就水到渠成了吧

。

这当然是李国庆的角度

，

这大约

也是所有买卖人的

“

理想国

”。

不过

，

在

消费者看来

，

这就未必是件好事

。

这也

不难理解

，

一个镇子里

，

别管想买点儿

什么东西

，

或者想享受点儿什么服务

，

都是独此一家

、

别无分号

；

既然没得

选

，

人家卖什么价

，

你当然就只能接受

什么价

。

于是

，

于消费者而言

，

这样的

小镇

，

或许就全然闻不到

“

岁月静好

”

的味道

。

回到李国庆的

“

300

亿的图书市

场

”，

如果没有京东的

“

无事生非

”，

没

有

“

卓越

”

的

“

趁火打劫

”，

没有淘宝的

“

落井下石

”，

这个静水微澜的市场

，

对

“

当当

”

这家夫妻店而言

，

当然就是无

比美妙的

“

世外桃源

”

了

。

不过

，

很不

幸

，

这个世界上没有世外桃源

，

过去没

有

，

现在没有

，

将来有没有

，

现在还真

不太好说

。

买家和卖家

，

天生的一对矛盾体

，

别管是哪一方

，

过得太滋润了

，

另一方

的日子一般都不太好过

。

李国庆生气

不能

“

站着就把钱赚了

”，

对天下许许

多多的读书人

、

爱书人而言

，

也未见得

就是一件坏事

。

毕竟

，

同样的钱

，

能买

到更多的书

、

能享受到更优质的服务

，

谁会不高兴

？

即使读书人恋旧

，

但面对

这等好事

，

心思一样灵动得很

。

因此

，

这样的气

，

还是别生的

好

，

既伤和气

，

又伤身体

，

也真是何

苦来呢

？

（作者系证券时报记者）

孙权诸葛瑾神交与高管团队和谐稳定

徐叔衡

俗话说

，

相逢易得好

，

久处难为

人

。

公司初创

，

几个志同道合之人

，

筚

路蓝缕

，

戮力同心

，

打拼出一派新天

地

。

但事过不久

，

团队中便传出杂音

，

生出裂痕

，

有的则狼烟四起

，

核心成员

纷纷拂袖而去

，

公司岌岌可危

，

令人扼

腕

。

在这里

，

研究一下孙权与诸葛瑾的

君臣关系

，

对我们会有些许启示

。

诸葛瑾自鲁肃向孙权推荐

，

被拜

为上宾后

，

在东吴为官四十多年

，

一直

得到孙权的倚重

，

他们之间的关系被

孙权称为

“

神交

”，

这在领导团队中是

罕见的

。

公忠体国

，

不谋私利

。

诸葛瑾想问

题

，

办事情

，

提建议

，

总是出以公心

，

第

一次面见孙权

，

出的第一个主意

，

就是

“

劝权勿通袁绍

，

且顺曹操

，

然后乘便

图之

”，

孙权就采纳了这个建议

。

周瑜

和诸葛亮第一次相见

，

便觉得亮才华

出众

，

久必为江东之患

，

想除掉

。

经鲁

肃劝说

，

便派诸葛瑾说亮来降

，

结果反

被诸葛亮说了

。

瑾回见周瑜

，

细述孔明

之言

，

周瑜问他的意见

，

他答道

“

吾受

孙将军厚恩

，

安肯相背

！ ”

孙权遣诸葛

瑾使蜀通好刘备

，

与其弟诸葛亮俱公

会相见

，

退无私面

，

不谈私事

。

公就是

公

，

私就是私

，

不以私害公

，

以私损公

，

界线清楚

。

谨守人臣

，

知所进退

。

诸葛瑾总是

以臣子心态

，

处处替孙权考虑

，

他深谙

君臣之道

，

谏而不犯

，

正而不毅

，

同孙

权无论谈话

、

劝谏

，

从不急迫直言

，

只

是稍微表示出自己的倾向

，

大略道出

自己的意图

，

用大方向

，

或者大思路

，

点到为止

，

而孙权也常常在这些大的

提点上

，

得到启发

。

如与孙权心意不合

时

，

便放弃正在讨论的内容而转向其

他话题

，

渐渐地再借其他事由

，

以对同

类事情的看法求得孙权的赞同

，

孙权

的思想也就此得到开通

。

在孙权心目

中

，

诸葛瑾是真心诚意在帮助自己

，

扶

持自己

，

不仅是他的臣子

，

更是他的朋

友甚至知己

。

纯良正直

，

不拉帮派

。

诸葛瑾敦厚

仁义

，

温和不争

，

为人低调

，

处事谨慎

，

同孙氏家族关系都相处很好

，

能够平

衡各方面的势力

，

成为交流沟通纽带

，

得到广泛的赞赏

。

他为人正直

，

胸襟宽

广

，

仗义执言

，

虞翻因为狂放直率被流

放

，

满朝文武无一人为他求情

，

只有诸

葛瑾在孙权面前

，

多次为他求情

，

大家

都纷纷敬佩他

。

争名势则败友

，

重朋党

则蔽主

。

他没有政治野心

，

不用计谋去

算计和谋划

。

在东吴内部同样有党派

纷争

，

但诸葛瑾从不参与

。

推诚相与

，

深信不疑

。

诸葛瑾所作

所为

，

深得孙权的欢心

，

孙权评价道

，

子瑜

（

徐叔

）

与孤从事积年

，

恩如骨肉

，

深相明究

，

其为人非道不行

，

非义不

言

。

刘备讨吴时

，

诸葛瑾身在南郡

，

朝

廷重臣张昭进谗言

，

诋毁诸葛瑾

，

称其

与刘备互通信息

，“

欲背吴入蜀

，

此去

必不回矣

”。

孙权说道

，“

孤与子瑜

，

有

死生不易之盟

；

孤不负子瑜

，

子瑜亦不

负孤

。 ”

当初孔明出访吴国

，

我让子瑜

留下他

，

子瑜曰

,

“

弟已事玄德

，

义无二

心

；

弟之不留

，

犹瑾之不往

。 ”“

其言足

贯神明

。

今日岂肯降蜀乎

？ ”

论世上君

臣大义

，

我和子瑜可谓

“

神交

”，

非外言

所得间也

。

“

名为公器无多取

，

利是身灾合少

求

”。

公司高管团队成员以事业为重

，

珍惜艰辛创业建立的相逢

、

相知

、

相依

情谊

，

遇到困难

，

产生分歧

，

出现失误

，

多沟通

，

多商量

，

多体谅

，

相互尊重

，

相

互支持

，

相互理解

，

相互宽容

，

不怨天

尤人

，

不争功委过

；

公道正派

，

胸怀坦

荡

，

不拉小圈子

，

不搞亲亲疏疏

，

不搞

团团伙伙

；

以公司利益为重

，

不谋私

利

，

不损公肥私

，

不打个人的小九九

，

始终保持团队的团结

、

友谊和相互信

赖

，

则公司一定稳定健康发展

。

（作者系江西证监局原局长）

【清风徐来】

以公司利益为重，不

谋私利，不损公肥私，

始终保持团队的团结

和相互信赖， 则公司

一定稳定健康发展。


